
新聞撮要
醫院管理局發現公立醫院今年截至9月9日感染抗萬古霉

素腸道鏈球菌（VRE）的病人比率，較去年全年增加3
倍，其中以九龍中聯網的伊利沙伯醫院為「重災區」，至
今共有約450宗⋯⋯伊院10月1日起為全部住院病人進行篩
查，檢測是否帶菌者，若證實帶菌便要隔離，並表示約
30%非緊急手術因而需要延遲，預料最少有300名病人受
影響。
■節自《伊院全面篩查　嚴控腸道惡菌》，香港《文匯

報》，2013-10-01

持份者觀點
1. 港大微生物學系講座教授袁國勇：伊院的疫情正處於萌
芽階段，必須把握黃金機會控制。

2. 食物及衛生局局長高永文：伊院進行篩選檢查，對運作
有一定壓力⋯⋯醫管局會成立事故處理中心進行跟進及
調配資源，希望將服務影響減至最低。

3. 醫管局總控制感染主任曾艾壯：個案增加反映醫護人員
沒有注意手部清潔，環境衛生欠佳，亦有可能是沒有做
好隔離措施。

多角度思考
1. 根據上文，描述伊利沙伯醫院的疫情。

2. 參考上文並就你所知，分析伊利沙伯醫院出現疫情的原

因。

3. 伊利沙伯醫院應做些甚麼來防止疫情蔓延？試舉3項並

加以討論。 ■香港文匯報記者　李慧

伊院爆疫公共衛生

■伊利沙伯醫院是抗萬古霉素腸道鏈球菌爆發的重災區。

資料圖片

新聞撮要
政府為減少都市廢物量，有意推出和落實一籃子「辣

招」。環境局局長黃錦星9月28日出席公開活動時，力爭社
區支持政府擴建堆填區及興建焚化爐，更指出本港逾40%
固體廢物來自家居，故垃圾徵費、興建焚化爐，以及支持
廢物回收業發展缺一不可。
■節自《黃錦星：垃圾太多需「辣招」減廢》，香港

《文匯報》，2013-09-29

持份者觀點
1. 環境局局長黃錦星：當局參考外國例子，目標是在2015
年建成首座有機資源中心，以便在數年內減少25%廚餘
浪費⋯⋯香港減廢要轉型，擴建堆填區無可避免，亦是
客觀事實，故當局將繼續與市民保持溝通對話，並按藍
圖所訂時間表落實減廢目標。

2. 地球之友助理環境事務經理葉佩華：雖然聽聞不少執法
部門指執法有難度，但原則上支持當局推行家居垃圾徵
費，因不少市民已做好準備，只待當局展現推行決心，
希望政府盡快解釋細節。

3. 可持續發展委員會主席陳智思：本港居住密度高，是推
動垃圾徵費的障礙，單一模式不可能於全港適用⋯⋯當
局實施徵費前會做好配套，否則單靠徵費或會引起怨
氣。若徵費推行一年後，本港減少20%垃圾棄置量，已
算超額完成。

多角度思考
1. 根據上文，指出香港可依靠哪些方法解決垃圾問題。

2. 參考上文，分析香港減廢應向哪些方面轉型。解釋你的

答案。

3. 環境局局長黃錦星表示，當局有意推出一籃子「辣

招」。試推測「辣招」為何。

■香港文匯報記者　李慧

新聞撮要
9月26日上午，北京市海淀區法院對外界

高度關注的李天一等人強姦案進行一審宣
判，被告人李天一被法院以強姦罪判處有
期徒刑10年，其餘4人亦被判處有期徒刑12
年至3年（緩刑3年）不等的有期徒刑。
區別於庭審現場的面無表情，屢被外界

指責過於嬌縱兒子的夢鴿，在近距離見到
兒子時，本能地放下了「警惕」，流露出最
自然的母子情，不時親吻兒子。
■節自《李天一強姦罪成判10年》、

《夢鴿頻吻愛子　李雙江「心情不好」》，香

港《文匯報》，2013-09-27

持份者觀點
《人民日報》：圍繞案情的關注、爭

論，始終伴隨一位母親的奔波。孩子違反
法律與人性，理應受到制裁。正確的舐犢
之情，不在幫孩子逃避懲罰，而是以愛的
力量，讓他重回正路。

多角度思考
1. 根據上文，指出李天一案件受到爭議的

原因。

2. 參考上文並就你所知，李天一被判囚10

年，你認為誰應負最大責任？試舉例加

以說明。

3. 你認為父母應以寬鬆或嚴苛的態度培養

子女？試以李天一為例，解釋你的答

案。

■香港文匯報記者　李慧

■鄭偉基　香港通識教育會
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新聞撮要
聚焦全球目光的中國（上海）自

由貿易試驗區於9月29日上午舉行
掛牌儀式，首批8家中資銀行率先
獲准進入自貿區設立分行。掛牌儀
式結束後，上海自貿區即日接受企
業諮詢。
■節自《自貿區今掛牌　即日接

受諮詢》，香港《文匯報》，2013-

09-29

持份者觀點
1. 上海市金融學院院長陸紅軍：上
海自貿區本身是先行先試，鮮有
既有經驗可參照。自貿區的領導
班子也是相關領域
的新手，大家都要
摸索前進，如何讓
上海自貿區真正與
國際接軌，需要不
斷探索、改進。

2. 中國移動互聯網產
業聯盟常務副理事
長兼秘書長李易：
上海自貿區向外資
企業開放的增值電
信業務，是為入駐

自貿區內的大量外籍人士定制，
以滿足他們與外國聯絡時有更優
惠的資費需求，但所有一切大前
提都是保障網絡信息安全。

多角度思考
1. 根據上文，說明上海自由貿易試

驗區的運作模式。

2. 你認為上海自貿區對中國經濟發

展有哪些影響？試從3個角度討

論。

3. 有人說：「上海自貿區的設立會

加劇香港被邊緣化的危機。」你

對這個觀點有何看法？解釋你的

答案。

■香港文匯報記者　李慧

現代中國

滬自貿區面世

新聞撮要
2022年世界盃將於卡塔爾舉行，相關基建工程如

火如荼。英國《衛報》9月25日披露，今年6月4日至
8月8日期間，最少44名尼泊爾外勞因心臟病發或地
盤意外喪生，平均每日有一人死亡。調查更發現管
理層嚴重剝削，工人在酷熱天氣下開工，要長時間
捱飢抵渴，更被扣起數月工資以防逃走。
■節自《外勞淪卡塔爾「世盃奴隸」》，香港《文

匯報》，2013-09-27

持份者觀點
1. 尼泊爾勞工：我們很想離開，但公司不放人，對
公司剝削實在無能為力，我們只是為勢所迫來搵
食，卻行衰運。

2. 卡塔爾世盃最高委員會：與世盃直接相關的工程
尚未展開，已留意到外勞對部分外判商及分判商
的指控，政府會展開調查。

3. 卡塔爾勞工部：對工人的工作環境及準時出糧等
均有嚴格規定，會向違法的公司罰款或轉介司法
部門處理。

多角度思考
1. 根據上文，指出尼泊爾外勞的工作困境。

2. 承上題，這種困境的成因為何？試舉例加以討

論。

3. 針對血汗工廠這種全球性問題，聯合國可發揮甚

麼作用？試舉兩項並加以分析。

■香港文匯報記者　李慧

世盃「勞」隸客死異鄉

今年9月25日，可持
續發展委員會發表《減

廢─收費．點計？》第二階段諮詢文件，
參考台北、首爾及東京等鄰近地區，提出3
個家居垃圾收費模式的方案，諮詢為期4個
月（直至明年1月），預料明年底向政府提
交「終極方案」。現在讓我們初步分析建議
方案的利弊及提出改善建議：

方案一：按戶收費
具體細節
．住戶透過磅重或使用預繳式的專用垃圾

袋，並將垃圾送到指定的垃圾收集站。

優點
．垃圾量與垃圾費直接掛㢕，若垃圾量

少，付出費用便會減少，從而增加經濟

誘因。

缺點/隱憂
．若磅重或使用專用垃圾袋，會對市民日

常生活造成不便；

．市民為求方便或意圖避開收費責任，會

將垃圾棄置在街上垃圾桶，甚或會隨街

「非法傾倒」，間接衍生公共衛生問題。

改善建議
．研究是否需要減少街上垃圾桶數目或改

善設計（如縮小其容量）；

．不傾向效法「首爾模式」，以獎賞方式鼓

勵市民「舉報」，避免民生問題「政治

化」，加劇社會不和諧度；

．研究是否需要安裝閉路電視（「天眼」），

加強監察，但亦可能造成侵犯私隱問

題。

方案二：按每幢大廈收費
具體細節
．全幢大廈收費，再由管理公司與住戶商

討如何攤分費用。

優點
．政府易於管理。

缺點/隱憂
．不少舊式單棟樓宇沒有物業管理公司或

業主立案法團；

．執行者責任落於物業管理公司或業主立

案法團身上，為增加相關人手及設備，

其管理成本隨之增加；

．若大廈劃一收費，不排除有市民抱貪便

宜或心安理得的心態，製造及棄置更多

垃圾，削減經濟誘因，未能達致源頭減

廢成效。

改善建議
．環保團體認為，應積極研究如何加強回

收系統的配合，令市民做好「回收分類」

工作。

方案三：混合模式收費
具體細節
．因應住宅情況，決定按戶或按每幢大廈

收費。

優點
．做法較靈活，因本港高樓大廈密集。

缺點/隱憂
．大廈管理及行政成本因而增加，若物業

管理公司或業主立案法團管理能力未達

合理水平，可能衍生混亂局面，反而增

加事情的複雜性。

改善建議
．環保團體認為，應積極研究如何加強回

收系統的配合，令市民做好「回收分類」

工作；

．加強教育物業管理公司或業主立案法

團，提供相關指引及訓練，完善管理工

作。

同學們，參考以上資料，你認為哪個方
案較可取？試在課堂上，分成三組，每組
代表一種方案，然後就利弊作出辯論。
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■上海自貿區早前正式掛牌。 資料圖片
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新聞撮要
港府首次為香港制訂「貧窮線」，並將「主線」定為家庭入息中位數

的50%。根據2012年底數字估算，本港共有131萬貧窮人口，貧窮率為
19.6%⋯⋯1人住戶的貧窮線為3,600元；2人住戶7,700元；3人住戶11,500
元；4人住戶14,300元；5人住戶14,800元；6人或以上家庭則為15,800元
⋯⋯不過，若計算綜援等現金福利收入後，貧窮人口將降至102萬，貧
窮率亦減少4.4個百分點至15.2%。
■節自《港劃貧窮線　窮人102萬》，香港《文匯報》，2013-09-29

知多點
貧窮線（Poverty Line）：香港的貧窮線以政策介入前（即除稅和福

利轉移前）全港家庭住戶每月收入中位數的一半劃線。其有三大功能：
量度整體貧窮情況；提供數據基礎以協助制定政策；以及評估政策介入
的成效。

持份者觀點
1. 政務司司長暨扶貧委員會主席林鄭月娥：當局會每年更新貧窮線，並
向社會交代扶貧成效⋯⋯目前最有需要協助的貧窮戶並非綜援戶，
而是佔貧窮人口逾半的非綜援在職貧窮戶，當局未來會推出相關援
助政策，包括研究向他們提供低收入補貼等。

2. 工聯會會長林淑儀：本港經濟雖多年保持增長，但貧窮人口卻沒有
減少，基層市民未能分享經濟發展成果⋯⋯設立貧窮線是政府的
「破天荒舉措」，同時反映政府更積極和有勇氣承擔和應對貧窮現
象。

3. 理工大學應用社會科學系助理教授鍾劍華：政府提供的貧窮人口數據
十分充足，而以入息中位數50%制訂貧窮線的做法，仿效歐洲國家，
具認受性。

4. 47歲的單親爸爸吳先生：過去的扶

貧政策不俗，如生果金「出雙糧」、代繳公屋租金、電費補貼等⋯⋯
期望政府公布貧窮線後，更針對性地推出低收入家庭生活津貼。

多角度思考
1. 根據上文，指出港府制訂的貧窮線具有甚麼功能。

2. 你認為貧窮線在何等程度上有助政府解決貧窮問題？解釋你的答案。

3. 假設你是香港特首，你將如何制訂減貧目標？試舉例加以分

析。

■香港文匯報記者　李慧

三大家居垃圾徵費方案 各有利弊

首劃貧窮線 ■港府首次制訂「貧窮

線」。圖為梁振英與一眾

官員出席扶貧委員會高峰

會記者會。 資料圖片

■多名正為卡塔爾世界盃場館興建工程施工的外勞因心臟

病發或地盤意外喪命。圖為外勞棺木準備運回國家。

網上圖片

全球化

能源科技與環境

減廢多管齊下

■香港的廢物問題嚴峻，政府有意推出「辣招」解決。

資料圖片
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